

PRESENTACIÓN

El segundo semestre de 2017 mostró un denso y complejo escenario en vastas regiones de África y el mundo árabe–islámico. Antiguas tendencias y singulares coyunturas se ensamblaron para animar las agendas regionales a lo largo de este ciclo.

En Oriente Medio, la rivalidad entre Arabia Saudí e Irán tuvo una fuerte escalada durante este período, agravando la situación de algunos países de la zona. Las consecuencias de esta guerra de proximidad han sido diversas: aislamiento regional de Qatar, guerra y crisis humanitaria en Yemen, desestabilización del gobierno de Saad Hariri en Líbano... Al mismo tiempo, el fin de la campaña militar contra el Estado Islámico en Irak y la posible derrota de sus milicias en el territorio sirio en los próximos meses, configuran un nuevo equilibrio de fuerzas cuyas consecuencias son aún imprevisibles. En Palestina, mientras tanto durante el mes de octubre, los avances en las negociaciones entre Hamás y la Autoridad Palestina tras una década de distanciamiento despertaron la esperanza y el optimismo de la comunidad internacional. Pero en diciembre, la decisión de Donald Trump de trasladar la embajada estadounidense a Jerusalén agregó un nuevo escollo al conflicto y terminó de desacreditar el papel de la superpotencia en el marco del llamado “Cuarteto para la Paz en Oriente Medio”.

En el escenario africano, por su parte, las potencias europeas ensayaron una vez más sus habituales escenificaciones frente a la crisis humanitaria de los refugiados y migrantes, provenientes especialmente de Libia. Con el impulso del presidente francés Emmanuel Macron se realizó a fines de noviembre en Abiyán la V cumbre de la Unión Africana y la Unión Europea, donde se estableció la formación de una comisión para asegurar “*el retorno voluntario asistido y el reasentamiento de los necesitados de protección*”. Otro de los acontecimientos importantes de estos últimos meses del año fue el golpe de Estado en Zimbabwe y la renuncia del presidente Robert Mugabe tras más de treinta años en el poder. El apartamiento del viejo líder parece cerrar no sólo una etapa fundamental de la política interna de ese país sino también la pérdida de un actor relevante en la diplomacia y el orden regional del sur de África.

Este número de la revista *Contra|Relatos desde el Sur* procura aportar reflexiones y nuevas miradas en torno a estas problemáticas regionales.

El trabajo de Águeda Gómez Suárez sobre el matriarcado Bigajó en Guinea Bissau se inserta en el debate sobre culturas sexuales y sistemas sexo/género en diferentes grupos étnicos del mundo. El estudio pone en cuestionamiento la universalidad y transculturalidad de los sistemas sexo/género frente a la singularidad de las dinámicas culturales y las cosmovisiones. El análisis del orden sociosexual y los sistemas de gestión del deseo en esta sociedad africana muestran rasgos diferenciales. Este caso, según la autora, plantea un desafío para el abordaje desde las ciencias sociales debido a la particularidad de su sistema de género y la integración de la diversidad sexual en dicha configuración. La aparición de este orden sociosexual igualitario cuestiona la idea de un orden natural y enfatiza la noción de construcción social, sujeta a formas diversas de distribución del poder político, económico, social y cultural.

Adelmir Fiabani aborda las representaciones sobre la esclavitud en Brasil en los testimonios de viajeros de diferentes nacionalidades que llegaron a dicho territorio. Estos extranjeros –movidos por diversos intereses políticos, económicos, religiosos y científicos– construyeron un imaginario específico en torno al fenómeno de la esclavitud. En sus informes se advierte la permanencia de discursos preconcebidos, tales como las visiones sobre el tráfico, los intereses mercantiles, el mestizaje y las nociones dominantes de superioridad blanca y europea. El autor recupera este rico acervo como una fuente productiva para la investigación, poniéndolo bajo las reglas del método histórico.

Luego, Martín Bertolotti propone un acercamiento a la situación de los refugiados sirios LGBTIQ, recorriendo en primera instancia las condiciones para el otorgamiento del estado de refugio a este colectivo. El texto aborda la situación específica en Siria, especialmente en el marco de la actuación del llamado Dáesh e incorpora una breve reflexión sobre la recepción de personas LGBTIQ en Argentina en los últimos años.

Cierra este número, en *Apostillas*, el trabajo de Esther Pineda G, que plantea la situación de discriminación racial de las poblaciones afrodescendientes en América Latina y el Caribe en el marco de las políticas públicas y el acceso a la Justicia. El estudio pretende identificar las concepciones, percepciones y experiencias de estos colectivos, mediante la consulta directa a un centenar de informantes claves en nueve

países de la región. Como resultado, se identifica la persistencia del racismo institucional, las dificultades para el ejercicio de la participación y decisión políticas, los obstáculos en el acceso a la justicia y la discriminación por parte de los órganos de seguridad, entre otras.

Juan José Vagni
Coordinador Área Medio Oriente
Contra | Relatos desde el Sur